
PROVINCIA DI PERUGIA

Consiglio provinciale del 26 settembre 2023

CONSIGLIO PROVINCIALE

DEL 26 SETTEMBRE 2023

____________________

L’anno duemilaventitrè, il giorno ventisei del mese di settembre, alle ore 10.30 nella Sala consiliare

della Provincia di Perugia, a seguito di comunicazione scritta inviata a tutti i componenti, si è riunito

il CONSIGLIO PROVINCIALE.

Presiede la Presidente Stefania Proietti;

Assiste il Segretario Generale Francesco Grilli;

Risultano presenti i Consiglieri:  ERIKA BORGHESI, SCILLA CAVANNA, GIOVANNI DOMINICI,

DAVID  FANTAUZZI,  MORENO  LANDRINI,  LETIZIA  MICHELINI,  FILIPPO  SCHIATTELLI  e

FRANCESCO ZACCAGNI.
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Risultano assenti i Consiglieri:  JACOPO BARBARITO, CATIA DEGLI ESPOSTI, GINO PULETTI

e ROBERTA RICCI.

Accertato, che il  numero dei presenti è legale per la validità dell’adunanza, la Presidente della

Provincia Stefania Proietti assume la presidenza e dichiara aperta la seduta, alla quale assiste il

Segretario Generale Francesco Grilli. 

(Vengono trasmessi gli Inni)

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Buongiorno a tutti. Consiglieri iniziamo questa seduta del Consiglio provinciale, oggi 26 settembre,

con l’appello che chiedo di fare al Segretario Generale. 

SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

(Il Segretario Generale procede all’appello)

Sono 9 presenti, quindi, la seduta è valida. Prego Presidente.

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie Segretario. Grazie a tutti voi per essere intervenuti, iniziamo con il 1) punto all’ordine del

giorno, sono le comunicazioni del Presidente. In questa seduta vorrei comunicare, come si intende

dar corso alla scelta delle deleghe dei Consiglieri provinciali dopo la surroga, avvenuta per effetto

delle intervenute elezioni amministrative dei mesi scorsi e diamo corso anche alla nomina del Vice

Presidente.  Lo facciamo oggi  alla  luce delle  ultime informazioni che si  hanno sulla  riforma dei

nostri enti, che sembra non traguardare in un orizzonte molto prossimo, come fino al mese scorso

si aveva notizia. In questa ottica, quella che sembra farci permanere nell’attuazione di quanto la

legge  attuale  impone  per  le  province,  vorrei  dar  corso  alla  comunicazione  nei  confronti  del

Consiglio  della  nomina  del  Vice  Presidente  e  l’assegnazione  delle  deleghe  che  erano  state

precedentemente attribuite ai Consiglieri, che per le intervenute elezioni amministrative non stanno

più tra i nostri scranni. Con decreto in data odierna verrà nominato Vice Presidente di questo Ente:

il Consigliere Moreno Landrini, che ringrazio per aver accettato la carica e tra l’altro è stato il più

votato dello scorso Consiglio provinciale dopo Cristian Betti, che non sta più tra i nostri scranni, per
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le intervenute scadenze amministrative. Ringrazio il Consigliere Landrini, che assumerà anche le

deleghe: per le politiche in materia di attuazione del PNRR e Lago Trasimeno. Sempre per effetto

delle  surroghe,  le  deleghe  ai  Consiglieri  sono  così  ripartite:  la  Consigliera  provinciale  Erika

Borghesi avrà le deleghe per le politiche nelle materie di edilizia scolastica, di bilancio e società

partecipate, di controllo dei fenomeni discriminatori in ambito occupazionale di promozione delle

pari  opportunità,  nonché  delle  materie  di  progettazione  viaria  e  viabilità  provinciale  e  viabilità

regionale ex Legge n. 210 del 2015. La Consigliera provinciale Scilla Cavanna avrà le deleghe: per

le politiche nelle materie di programmazione della rete scolastica, per l’assistenza all’autonomia e

alla comunicazione personale degli alunni con disabilità iscritti alle scuole superiori, per le politiche

giovanili, per l’avvocatura e al CAL (Consiglio Autonomie Locali). Il Consigliere Fantauzzi avrà le

deleghe  per  le  politiche  nelle  materie:  di  Polizia  provinciale,  ambiente,  sistema informativo  e

tecnologico  -  digitalizzazione  e  progettazione europea.  La Consigliera  Letizia  Michelini  avrà le

deleghe:  per  le  politiche  in  materia  di  patrimonio,  riorganizzazione  del  riparto  delle  funzioni  e

sviluppo dell’area vasta. Il Consigliere Francesco Zaccagni avrà le deleghe: per le politiche nelle

materie di stazione unica appaltante, urbanistica, ptcp e trasporti. Sono comunicazioni, quindi, voi

Consiglieri potete intervenire, ma permettetemi un grande ringraziamento a voi che siete qui e oggi

vi assumete questo onere ulteriore. Certamente è un onore e un onere, quello di assumere le

deleghe, che significano tanto lavoro a servizio dei nostri cittadini. Se c’è qualche Consigliere che

vuole  fare  delle  comunicazioni,  vi  prego  di  iscrivervi  con  il  solito  metodo.  Non  ci  sono

comunicazioni dei Consiglieri, io vi ringrazio. Vi chiedo in questo punto relativo alle comunicazioni,

se concordate di  effettuare un minuto  di  silenzio.  Le nostre bandiere  sono abbassate,  è lutto

nazionale per la scomparsa del Presidente emerito Giorgio Napolitano, chiederei di alzarsi e di fare

un minuto di silenzio.

(Il Consiglio provinciale osserva un minuto di silenzio)

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Vi ringrazio, questo è il nostro omaggio, come Provincia di Perugia a un grande servitore dello

Stato. Voglio ricordarvi, per chi vuole, che ci possiamo recare presso la Prefettura per partecipare

formalmente alle condoglianze ufficiali verso la famiglia del Presidente Napolitano. Diamo corso ai

successivi  punti  all’ordine  del  giorno,  passando  al  punto  2)  che  ha  per  oggetto:  lettura  ed

approvazione verbale seduta C.p. del 28 marzo 2023 Se non ci sono osservazioni da parte dei

Consiglieri, possiamo passare alla votazione. Prego Segretario.
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SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

Se non ci sono obiezioni procediamo alla votazione per alzata di mano.

(Il Segretario Generale procede alla votazione)
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SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

Votazione favorevole all’unanimità, i verbali sono approvati.

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie Segretario, passiamo al punto 3) dell’ordine del giorno: Delibera del Presidente n. 196 del

10/08/2023, avente ad oggetto: “Bilancio di Previsione 2023 – 2025. Variazioni alle dotazioni di

competenza e di  cassa e  applicazione quota parte dell’Avanzo  di  Amministrazione  disponibile

2022. Con i poteri del Consiglio”.  Ratifica. Questa deliberazione sarà esposta dalla Consigliera

Erika Borghesi, che ringrazio.

CONSIGLIERA ERIKA BORGHESI 

Buongiorno a tutte e a tutti, con la deliberazione della Presidente n. 196 del 10 agosto 2023 è stata

approvata una variazione di bilancio con i poteri del Consiglio ai sensi dell’articolo 175, comma 4 e

dell’articolo 42 del D.lgs. 267 del 2000 e successive modificazioni e integrazioni.  La variazione

relativa all’annualità 2023 del bilancio 2023/2025 riguarda gli stanziamenti in entrata e in uscita di 2

interventi finanziati dovuti al PNRR, per la realizzazione di 2 palestre scolastiche. Nello specifico,

una è prevista nell’area adiacente al nuovo edificio scolastico del liceo artistico Magnini in località

Deruta,  per  la  quale  l’Ente  è  stato  ammesso  a  ottenere  un  finanziamento  per  complessivi

2.300.000,00  euro,  come  risulta  dalla  comunicazione  di  ammissione  al  finanziamento  e  dal

cronoprogramma delle scadenze, con nota protocollo 2398, del 26 gennaio 2023. L’altra palestra,

invece, è prevista presso il nuovo complesso scolastico sito in località Centova; siamo a Perugia

adiacente  al  Capitini.  Questo  Ente  è  stato  ammesso  al  finanziamento  per  complessivi

2.300.000,00 euro per la realizzazione di questa nuova palestra, come risulta dalla comunicazione

dell’unità di missione n. 4, nota numero 4131 del 13 gennaio 2023. La variazione di bilancio si è

resa necessaria in quanto a seguito di approfondimenti progettuali, a causa del rincaro dei prezzi e

delle nuove disposizioni normative in materia di D.N.S.H. (Do No Significant Harm - prevede che

gli interventi previsti dai PNRR nazionali non arrechino nessun danno significativo all’ambiente), è

risultato  che  il  finanziamento  concesso  non  era  sufficiente  a  garantire  la  realizzazione  delle

palestre  di  cui  sopra.  In  una  prima  fase,  in  base  a  quanto  previsto  dalla  legge  di  bilancio

2023/2025, si è pensato di provvedere facendo accesso al fondo per l’avvio delle opere indifferibili

e secondo la procedura semplificata, quindi, prenotare una preassegnazione per l’incremento del

finanziamento del 10% rispetto alla cifra iniziale. Nel bilancio di previsione erano previste per le 2
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palestre  una  cifra  di  2.530.000,00  ovvero  2.300.000,00  euro,  più  il  10%.  Successivamente

l’approfondimento dei progetti ha determinato la necessità di cifre maggiori rispetto al 10%, infatti i

computi che sono stati sviluppati il  6 luglio 2023, data ultima prevista per attivare la procedura

ordinaria di accesso  ai fondi,  hanno determinato la necessità dei seguenti finanziamenti:  per la

palestra di  Deruta 2.951.503,28 euro,  un importo  superiore di  651.503,28 euro,  invece per  la

palestra  di  Perugia  2.720.500,00  euro,  quindi  420.500,00  euro  in  più,  rispetto  agli  originali

2.300.000,00 euro. Tali somme sono state chieste con la procedura ordinaria di accesso. Tuttavia,

per la palestra di Perugia dallo sviluppo ulteriore della progettazione esecutiva è risultato, che la

somma di euro 2.720.500 non è ancora sufficiente. Il computo metrico chiuso il 27 luglio 2023, ha

determinato la necessità di un finanziamento complessivo di 2.998.345,62 euro, quindi, si è reso

necessario provvedere a uno stanziamento aggiuntivo con risorse della Provincia per 277.845,62

euro. Le motivazioni di urgenza che giustificano la delibera di variazione del bilancio con i poteri

del  Consiglio  consistevano  nella  necessità  di  addivenire  all’aggiudicazione  delle  due  gare  di

appalto,  entro  il  15  settembre  2023.  Tale  scadenza  è  stata  rispettata,  sono  state  attivate  le

procedure negoziate, alle quali hanno partecipato un numero importante di ditte, per la palestra di

Perugia è stato aggiudicato l’appalto, mentre per la palestra di Deruta siamo in fase di verifica. Le

date stabilite dal PNRR sono previste il 30 novembre per l’inizio dei lavori e il 31 marzo 2026 la

fine. E’ stato espresso il parere di regolarità tecnica e contabile, con questa delibera si chiede,

viste le motivazioni che ho espresso, di apportare ai sensi dell’articolo 175, comma 4 e l’articolo 42

del D.lgs. n. 267, le modificazioni e integrazioni alle variazioni di bilancio, come vi ho argomentato

in termini di competenza e di cassa. Precisando che le stesse sono comprese nei prospetti allegati

alla delibera per farne parte integrante e sostanziale (l’allegato A e l’allegato B). In Commissione,

questa pratica è stata approvata a maggioranza, si è astenuta la Consigliera Degli Esposti. Grazie

Presidente.

(Entra in aula la Consigliera Catia Degli Esposti)

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie  Consiglierà  Borghesi.  Ci  sono  interventi  Consiglieri?  Siamo  al  punto  3)  dell’ordine  del

giorno: “Delibera del Presidente n. 196 del 10/08/2023, avente ad oggetto: “Bilancio di Previsione

2023  –  2025.  Variazioni  alle  dotazioni  di  competenza  e  di  cassa  e  applicazione  quota  parte

dell’Avanzo  di  Amministrazione  disponibile  2022.  Con  i  poteri  del  Consiglio”.  Ratifica.”  La

Consigliera Catia Degli Esposti, che nel frattempo è arrivata, vuole intervenire.
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CONSIGLIERA CATIA DEGLI ESPOSTI

Partecipando in Commissione avevo preso visione degli interventi da fare, in quel momento mi ero

astenuta,  perché nell’immediatezza di  quello  che andavamo a verificare, volevo capire meglio,

soprattutto, come erano state gestite le risorse del bilancio. Credo che ci sia molta necessità di

spazi  sportivi  in  generale.  Il  mio  Comune  in  particolare  sta  vivendo  un  momento  veramente

drammatico, quindi, reputo positivo che la Provincia abbia voluto dar luogo, alla realizzazione di

questi spazi, utilizzando l’avanzo di bilancio. Anticipo la dichiarazione di voto e dire: anche noi

voteremo a favorevole questo punto. Grazie.

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie Consigliera Degli Esposti. Non so, se ci sono altri interventi, vedo che non ci sono, quindi

passerei alla votazione. Prego Segretario.

SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

(Il Segretario Generale procede alla votazione)
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SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

Votazione all’unanimità, c’è l’immediata esecutività.
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SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

Approvata all’unanimità.

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie  Consiglieri.  Ora  passiamo  al  punto  4)  all’ordine  del  giorno:  Bilancio  consolidato  2022.

Approvazione. Saluto il Presidente del Collegio dei Revisori dei conti e lo ringrazio. E’ presente

anche  il  Dottor  Orvietani  dirigente  del  settore  finanziario.  Do  la  parola  alla  Consigliera  Erika

Borghesi,  che  ci  esporrà  lo  schema  di  bilancio  consolidato  che  chiederemo  al  Consiglio  di

approvare, grazie.

CONSIGLIERA ERIKA BORGHESI 

Grazie Presidente, il bilancio consolidato è un documento consuntivo, che rappresenta il risultato

economico  patrimoniale  e  finanziario  del  gruppo  di  amministrazione  pubblica.  Il  GAP  della

Provincia di Perugia è composto oltre che dalla capogruppo Provincia di Perugia, dalle società e

dagli enti controllati e partecipati. Si tratta di un adempimento relativamente recente per gli enti

locali e per la Provincia dal 2017 previsto dal D.lgs. n. 118 del 2021 e s.m.i. E’ stato introdotto con

le seguenti finalità: la prima è quella di sopperire alle carenze informative e valutative dei bilanci

degli  enti,  quando  questi  posseggono  rilevanti  partecipazioni  in  società  o  enti,  dando  una

rappresentazione anche di natura contabile delle proprie scelte di indirizzo, di pianificazione e di

controllo. Inoltre, è stato introdotto per programmare gestire e controllare con maggiore efficacia il

gruppo comprensivo  di  enti  e  società,  per  di  ottenere una visione completa delle  consistenze

patrimoniali  e  finanziarie  di  un gruppo di  enti  o  società che fanno capo a un’amministrazione

pubblica,  incluso  il  risultato  economico.  Il  bilancio  consolidato  viene  approvato  dall’ente

capogruppo entro il 30 settembre di ciascun anno e fa riferimento ai bilanci che si sono chiusi il 31

dicembre  dell’anno  precedente.  Pertanto  con  deliberazione  della  Presidente  n.  246,  del  21

dicembre  2022,  è  stato  approvato  l’elenco  degli  enti  e  delle  società  componenti  il  gruppo  di

amministrazione pubblica. Nella delibera è stata riportata la denominazione delle società o degli

enti: Agenzia per l’Energia e l’Ambiente dove la Provincia ha una partecipazione del 100%; Umbria

TPL  e  Mobilità  S.p.A.  con  una  partecipazione  del  28,85%;  Società  Punto  Zero  5,01%;

Sviluppumbria 0,99%; Quadrilatero Marche e Umbria 0,06%; Val Nestore il 25%; Consorzio Scuola

Umbra  di  Amministrazione  Pubblica  il  15%;  la  Fondazione  Accademia  di  Belle  Arti  l’11,11%;

Fondazione ITS 10,53%; Fondazione Perugia Officina della Scienza e della Tecnologia 33,33%;
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La  Fondazione  Hallgarten-Franchetti  11,67%.  Adottando  la  metodologia  e  i  criteri  previsti  dal

principio  contabile  applicato  del  bilancio  consuntivo,  principalmente  si  attua  il  criterio  della

irrilevanza, si forma un periodo di consolidamento, ovvero, l’elenco degli enti e delle società da

includere  nel  bilancio  consolidato.  Si  applica  tale  criterio  quando  la  partecipazione  della

capogruppo dell’ente o la società è inferiore al 1% e non sia affidatario diretto di servizi, quando il

bilancio di un componente del gruppo presenta per ciascuno dei seguenti parametri un’incidenza

inferiore  al  3% rispetto  alla  posizione  patrimoniale,  economica  e finanziaria  della  capogruppo,

quindi,  il  totale dell’attivo,  il  patrimonio netto e totale dei  ricavi.  A seguito dell’analisi  effettuata

risultano  essere  irrilevanti  le  partecipazioni  che  la  Provincia  di  Perugia  detiene  rispetto:  alla

Quadrilatero, alla Valnestore, alla Fondazione Perugia Officina della Scienza e della Tecnologia

(POST) e per la Fondazione Hallgarten-Franchetti. Pertanto, escludendo queste che vi ho letto, le

società e gli enti che oltre alla capogruppo Provincia di Perugia, vengono inclusi nel parametro di

consolidamento  sono  (ve  le  rileggo  velocemente):  l’Agenzia  AeA,  Umbria  TPL,  Punto  Zero,

Sviluppumbria, Consorzio Scuola Umbra di Amministrazione Pubblica, Fondazione Accademia di

Belle  Arti  e  la  Fondazione ITS. Per gli  Enti  territoriali  i  documenti  che compongono il  bilancio

consolidato sono indicati nel D.lgs. n. 118 del 2011 e sono: lo stato patrimoniale consolidato, il

conto economico consolidato e la nota integrativa. Lo stato patrimoniale consolidato si presenta

nella forma (l’abbiamo visto nella relazione) a sezioni contrapposte, mentre il conto economico si

presenta nella classica configurazione a scalare. In Commissione abbiamo attentamente valutato e

verificato  il  conto  economico  e  gli  altri  prospetti  relativi  allo  stato  patrimoniale.  All’analisi  del

confronto con il consolidato del 2021, si evince un incremento del valore patrimoniale del gruppo di

circa 80.000.000,00 di euro, con un generale miglioramento delle singole macro voci. Per quanto

riguarda l’attivo, il totale delle immobilizzazioni si incrementa di 23.800.000,00 euro circa; mentre i

crediti iscritti al netto della svalutazione aumentano di oltre 44.000.000,00 di euro, così come le

disponibilità di liquidità passano da 76.900.000,00 a 89.900.000,00 euro, quindi più 13.000.000,00

di  euro.  Per  quanto  riguarda  il  passivo,  questo  aumenta  per  oltre  5.000.000,00  di  euro

l’accantonamento  al  fondo rischi  e gli  oneri  si  riducono  di  circa  5.400.000,00 euro,  mentre si

incrementano i debiti notevolmente di circa 60.000.000,00 di euro. I risconti attivi sono poste di

rettifica di ricavi, che sono stati accertati e incassati nell’esercizio, ma sono di competenza degli

esercizi futuri. Il patrimonio netto aumenta di oltre 21.000.000,00 di euro, in gran parte questo è

dovuto all’incremento del risultato economico dell’esercizio. Il conto economico del 2022 presenta,

rispetto al 2021, un incremento dei componenti positivi della gestione di circa 31.600.000,00 euro,

mentre i componenti negativi,  ovvero i costi si incrementano di 18.400.000,00 euro. Il valore di
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16.900.000,00  euro  è  interamente  dovuto  alla  sopravvenienza  attiva  relativa  alla  conclusione

dell’accordo con la Regione Umbria, sulle partite finanziarie pregresse al netto delle imposte. Il

risultato di esercizio del GAP della Provincia di Perugia è di euro 15.400.541,07 euro. Il bilancio

consolidato  2022  consente  di  ottenere  una  visione  completa  delle  consistenze  patrimoniali  e

finanziarie del gruppo di enti e società a cui fa capo la Provincia di Perugia, incluso il risultato

economico.  Con  tale  strumento  la  capogruppo  Provincia  di  Perugia  ha  verificato  l’assenza  di

situazioni patrimoniali  critiche o di deficit  gestionali,  infatti  tutte le società partecipate e gli  enti

presentano risultati di esercizio positivi, come abbiamo dettagliatamente visto in Commissione e

riportato in  tabella.  L’atto è corredato  del  parere di  regolarità  tecnica  e  contabile  espressi  dal

dirigente del Servizio Finanziario Dottor Orvietani, che ringrazio e con lui anche il Servizio per il

lavoro complesso svolto. All’atto vi  è allegata la relazione dell’Organo dei Revisori,  ringrazio e

saluto per  la  presenza anche il  Presidente  Professor  Alessandro Montrone.  Vado a leggere il

parere dell’Organo  di  Revisione,  che esprime giudizio  positivo  sulla  proposta di  deliberazione,

concernente il bilancio consolidato 2022 del perimetro di consolidamento della Provincia di Perugia

e fa una raccomandazione, invitando lo stesso a rispettare il tema della trasmissione alla banca

dati, evidenziando che i contenuti in questo formato richiesto del documento devono corrispondere

con quelli approvati in sede di deliberazione consiliare. Grazie Presidente.

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie Consigliera Borghesi. Ringrazio anch’io la struttura per il grande lavoro svolto, siamo messi

di fronte a una complessità, vista la legge dello scorso luglio,  che ci chiede l’approvazione del

bilancio entro il  31 dicembre. Era un obiettivo che ci eravamo prefissati,  a scanso di eventuali

deroghe, che probabilmente molti enti pubblici stanno chiedendo. Il consolidato è un atto molto

complesso per le sue implicazioni. Voglio anch’io ringraziare la struttura e il Collegio dei Revisori.

Mentre aspetto, se ci sono commenti dai Consiglieri o osservazioni, non so, se il Presidente, che ci

fa la sua gradita presenza, vuole aggiungere qualcosa. 

PRESIDENTE DEL COLLEGIO DEI REVISORI DEI CONTI - ALESSANDRO MONTRONE

Presidente, intervengo per aggiungere la prospettiva dell’Organo di revisione, già la Consigliera

Borghesi ha riferito relativamente al parere positivo del Collegio dei Revisori. Ricordo solo, che

l’attività di controllo dell’Organo di revisione in questo fondamentalmente si esplica sulla procedura

di consolidamento, perché si parte da una serie di bilanci, primo il rendiconto della Provincia, che

sono  già  approvati  o  definiti  e  su  cui  non  si  va  a  entrare  o  a  questionare  sulla  veridicità  e
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correttezza. Invece, si va a controllare quelle che sono le fasi fondamentali della procedura, prima

fra  tutte  la  definizione  del  gruppo  amministrazione  pubblica  e  all’interno  del  suo  perimetro  di

consolidamento; poi verificare quelle che sono le eliminazioni reciproche, perché ricordo sempre,

che il  bilancio consolidato è un bilancio integrato, non è una somma di bilanci.  E’  vero che si

prendono e si mettono insieme tali bilanci, ma tutte quelle che sono le operazioni (si dice infra-

gruppo), interne a società o enti e alla stessa Provincia del gruppo vengono reciprocamente lise il

dare contro l’avere. L’altro aspetto fondamentale su cui abbiamo esercitato il nostro controllo, oltre

che sull’elisioni  dei  valori  attribuiti  nel  rendiconto della  Provincia,  è stato  effettuato anche alle

partecipazioni in contropartita delle relative voci di attivo e passivo analiticamente contenuti nei

bilanci delle società, che fanno parte del perimetro di consolidamento.  Questa è una operazione

tecnica, ma bisogna stare estremamente attenti alla correttezza dei dati e da dove emergono le

differenze di consolidamento del corretto trattamento contabile. In particolare questo avviene nei

casi in cui non abbiamo a che fare con una partecipazione in senso classico, ma dove ci sono le

fondazioni e nel bilancio della Provincia non risulta la partecipazione azionaria, perché azioni non

ci sono per definizione, allora si verifica importante tutto il valore di pertinenza del patrimonio della

fondazione  di  turno.  A  quel  punto  c’è  la  postazione  a  una  specifica  voce,  che  apre  riserve

indisponibili  a bilanciamento. Scusate i tecnicismi, ma questo è! In tutti gli  aspetti che abbiamo

verificato  si  è  riscontrata  la  correttezza  della  procedura  di  redazione  del  bilancio  consolidato,

quindi, abbiamo espresso parere favorevole. Grazie.

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie Professore, io non vedo interventi da parte dei Consiglieri, quindi, passerei alla votazione.

Mi correggo, vuole intervenire la Consigliere Catia Degli Esposti. Prego.

CONSIGLIERA CATIA DEGLI ESPOSTI

Presidente, intervengo per motivare, in qualche modo, il mio voto in Commissione. Ho espresso un

voto di astensione, che da un punto di vista politico potrebbe sembrare troppo benevolo, ma in

questo,  l’ha  detto  la  Consigliera  Erika  Borghesi,  vediamo  un  bilancio  positivo,  grazie  a

un’operazione,  che  in  qualche  modo  noi  abbiamo  sostenuto.  Credo  che  anche  noi,  come

Consiglieri  di  opposizione  abbiamo  dato  tutto  quello  che  potevamo,  per  poter  arrivare  alla

definizione di chiusura della famosa partita con la Regione, per le risorse della manutenzione delle

strade regionali.  Una partita rispetto alla quale anche noi che ci siamo attivati.  Dopo parecchio

tempo, dove avevamo visto un atteggiamento da parte dell’Ente Provincia sicuramente blando,
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rispetto al problema che era importante. Blando, perché non c’è stata mai la volontà di arrivare fino

in fondo per trovare l’accordo con la Regione, in qualche modo, parliamo del 2015 e già da allora

avrebbe  dovuto  dare  risposte  a  questo  Ente,  che  è  andato  in  grande  difficoltà  dovute  alla

situazione. C’è stata anche una mancanza di parametri per la definizione rispetto alla questione

del costo, perché noi oggi andiamo a distribuire le spese in misura del 27% a carico della Regione

e per il 73% alla Provincia. Dando puntualità a dei numeri che erano veramente importanti e che

in qualche modo si sono ridotti. La sopravvenienza attiva che deriva da quella partita, oggi fa sì

che l’Ente Provincia possa muoversi con più facilità e trovare quelle risorse per finanziare interventi

per gli spazi sportivi. Quindi, il mio voto pone l’attenzione in qualche modo, sul fatto che abbiamo

lavorato anche noi per il raggiungimento di quell’obiettivo. Grazie. 

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie Consigliera Degli Esposti e io passerei alla votazione Segretario, prego.

SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

(Il Segretario Generale procede alla votazione)
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SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

Con 7 voti a favore, 3 astenuti la minoranza. Votiamo per l’immediata esecutività.
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SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

Con 7 favorevoli e 3 astenuti. Prego Presidente. 

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie  Segretario,  abbiamo  compiuto  un  altro  atto  importante  per  il  buon  governo  di  questa

Provincia,  con  la  votazione  di  un  bilancio  consolidato  positivo,  come sottolineato  anche  dalla

minoranza e ringrazio le osservazioni fatte dalla Consigliera Degli Esposti.  Passiamo al punto 5)

dell’ordine del giorno: Autorizzazione alla permuta di rata di terreno di proprietà della Provincia di

Perugia sito in viale Grecia – Fraz.ne Trestina del Comune di Città di Castello, con rata di terreno

limitrofo di  proprietà dei  sigg.ri  Pettinari  Graziella,  Picozzi  Jacopo,  Picozzi  Rachele e Sabbioni

Lina. Chiederei alla Consigliera Michelini di poter illustrare quanto si va ad approvare in Consiglio.

Grazie Consigliera.

CONSIGLIERA LETIZIA MICHELINI

Grazie Presidente, questa pratica riguarda una semplice permuta di aree, che si trovano vicino alla

sede del  comprensorio del  Servizio Gestione Viabilità  di  Trestina,  è una permuta di  2 terreni.

Questo scambio è a favore della Provincia di Perugia e dei privati, che ne hanno fatto richiesta,

dopo una valutazione di stima e accollandosi quelle che sono le spese legate alla redazione dei

frazionamenti catastali,  nonché del rogito notarile. Sostanzialmente c’è stata una valutazione di

opportunità per la nostra Provincia, in quanto a poter entrare nel possesso di questa pertinenza

legata al comprensorio di Trestina consentirà con più facilità, spero in un futuro molto vicino, la

possibilità di realizzare una palazzina legata a quelle che sono le strutture esistenti, che servono al

Servizio Gestione Viabilità e verrà destinata a degli uffici. Questa è un esigenza, mi preme dirlo,

che ormai esiste da diverso tempo, quindi, c’è una continua richiesta di poter adeguare queste

strutture ed è l’occasione per realizzare una nuova sede e rendere gli ambienti di lavoro più idonei.

Approfittando di questa richiesta fatta da parte di privati,  come dicevo,  oltre a una valutazione

tecnica  economica  di  fattibilità,  vi  è  anche  una  ragione  di  opportunità,  che  abbiamo  accolto

positivamente. Questa è una illustrazione generica, la pratica è passata in Commissione, quindi,

avete avuto modo di poterla approfondire con il dirigente del Patrimonio l’Ingegner Moretti.
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PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie Consigliera Michelini, l’atto l’abbiamo esaminato anche in Commissione, per cui non so, se

ci sono osservazioni da parte dei Consiglieri, se non ci sono, come pare di vedere, passerei alla

votazione di  questo  5)  punto:  Autorizzazione  alla  permuta di  rata di  terreno di  proprietà della

Provincia di Perugia sito in viale Grecia – Fraz.ne Trestina del Comune di Città di Castello, con

rata di terreno limitrofo di proprietà dei sigg.ri Pettinari Graziella, Picozzi Jacopo, Picozzi Rachele e

Sabbioni Lina. Mi scuso, Consigliera Degli Esposti, perchè non vedo mai la sua prenotazione.

CONSIGLIERA CATIA DEGLI ESPOSTI

Chiedo scusa io, stamattina sono arrivata in ritardo e sono un pò rallentata. Io ho votato a favore.

Volevo  solo  una precisazione,  perché non me lo  ricordo.  Vorrei  una precisazione  riguardo le

destinazioni  urbanistiche dei  pezzi  di  terreno che cediamo. Capire,  della  rata che andiamo ad

acquisire quale sarà la destinazione urbanistica, rispetto a quanto detto dalla Consigliera Michelini.

Quale sarà l’iter,  prima di  poter  pensare  di  realizzare  una palazzina? Se non ricordo male  la

destinazione, non so, se già è relativa a servizi, oppure sarà necessario fare una variante presso il

Comune. Al contrario, invece, quale sarà la destinazione urbanistica della proprietà che andiamo a

cedere.

CONSIGLIERA LETIZIA MICHELINI

Quanto riguarda la destinazione della particella del terreno che entrerà in possesso della Provincia

di Perugia, questa potrà essere utilizzata per finalità istituzionali, per la realizzazione dell’eventuale

nuovo edificio,  soltanto dopo una specifica variante urbanistica,  che chiederemo al Comune di

Città di Castello. La particella che verrà ceduta ha la stessa natura, non di terreno fabbricabile, ma

la permuta viene fatta parimenti fra i 2 terreni che hanno la stessa destinazione. 

CONSIGLIERA CATIA DEGLI ESPOSTI

Immediata?

CONSIGLIERA LETIZIA MICHELINI

Immediato sì! Certamente! Con il Comune di Città di Castello, abbiamo iniziato a interloquire e loro

sanno benissimo che c’è questa esigenza. Come dicevo, nasce ormai da tempo, relativamente alla

necessità di ampliare, quindi, di creare questa struttura a servizio dei nostri dipendenti. Siamo già
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in  piena  collaborazione  di  intenti,  per  addivenire  a  questa  variante  una  volta  perfezionata  la

permuta.

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie a entrambe per la domanda e per la replica, adesso, se non ci sono osservazioni, passiamo

alla votazione. Prego Segretario. 

SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

(Il Segretario Generale procede alla votazione)

pagina 22 di 32



PROVINCIA DI PERUGIA

Consiglio provinciale del 26 settembre 2023

pagina 23 di 32



PROVINCIA DI PERUGIA

Consiglio provinciale del 26 settembre 2023

SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

All’unanimità è approvata. Votate per immediata esecutività.
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SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

L’atto è approvato ed è immediatamente esecutivo.

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie.  Passiamo al  6)  punto all’ordine del  giorno,  si  tratta  dell’approvazione dello  schema di

convenzione tra la Provincia di Perugia e i comuni, gli enti del territorio, per l’adesione alla stazione

unica appaltante della Provincia di Perugia. Il punto che mettiamo all’ordine del giorno è per un

adeguamento  normativo,  si  rende  necessario  per  effetto  dell’intervenuta  normativa  nazionale.

Vorrei ringraziare, era con noi il dirigente Rossi per qualsiasi necessità. Vorrei ringraziare anche il

Consigliere Francesco Zaccagni che segue con attenzione uno dei settori in cui più esercitiamo il

nostro ruolo di Ente di “casa dei comuni”, perché siamo stazione unica appaltante per tanti comuni

ed enti. Prego Consigliere Zaccagni a lei la parola.

CONSIGLIERE FRANCESCO ZACCAGNI 

Grazie Presidente, buongiorno a tutti e a tutte, come diceva c’è la necessità di fare questa nuova

convenzione a seguito dell’entrata in vigore del nuovo Codice degli  Appalti.  Tra le principali  la

novità di questo nuovo Codice,  che tende allo snellimento delle procedure, è quella che l’ente

appaltante deve essere qualificato. Su questo tengo a precisare, per rendere merito all’Ufficio del

Dottor Stefano Rossi, che la Provincia ha ottenuto il massimo livello, sia per le gare dei servizi, che

per quelle relative ai lavori. Come diceva la Presidente, noi sappiamo bene quanti soldi del PNRR

e quante risorse vanno sprecate, perché la difficoltà, non è tanto avere le risorse, ma avere la

capacità di metterle a terra. Uno dei passi importanti è saper far bene le gare, ma è sempre più

complicato.  Noi  abbiamo questa  grande  professionalità,  vorrei  ricordare  i  numeri  del  2022,  di

questo Servizio importante e di cui siamo detentori. La Provincia ha 30 comuni convenzionati e nel

2022 sono state  fatte  52 gare,  35 per  lavori  e  17 relative  ai  servizi,  per  un importo  di  circa

62.000.000,00 di euro. La stazione appaltante segue le gare per la Provincia e in questo caso

sono state 56 per lavori e 6 per i servizi, quindi 62, per oltre 54.000.000,00 di euro, per un totale di

procedure per 115,000.000,00 di euro. Un lavoro molto importante, tra l’altro fatto con le difficoltà

che abbiamo, sia dal punto di vista legislativo, che a livello di personale, dove servono sempre

maggiori risorse. La Provincia ha fatto seguito a rafforzare questa funzione, ricordo che lo schema

di convenzione, ha fatto un altro passo importante per dare un’impronta come “casa dei comuni” e

per quelli al di sotto dei 5000 abitanti non viene chiesto nessun costo, per il servizio espletato. Una
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questione importante che andremo a valutare successivamente, è stata oggetto di discussione e di

dibattito  nell’ultima  Commissione ed è quella  relativa ai  criteri  di  priorità  dei  lavori.  Al  di  là  di

mettere  in  fila  quelle  che  possono  essere  le  esigenze  di  chi  viene  prima  e  chi  dopo,

fondamentalmente vengono seguiti  con grande capacità e flessibilità  due parametri:  il  primo è

quello di dare priorità ai progetti del PNRR, in quanto hanno tempi certi con scadenze prefissate e

se non si rispettano si perdono le risorse. Dare una mano ai comuni e agli enti che non sono in

grado, anzi non è che non sono in grado, non possono fare le gare da soli. A maggior ragione ora,

che il nuovo Decreto del Codice degli Appalti chiede che l’ente appaltante sia qualificato, su questo

ci  troveremo  a  dibattere  successivamente.  A  prescindere  da  questo  la  stazione  appaltante  è

sempre attiva e a disposizione di tutti. L’ultimo passo, successivo a quello dell’approvazione, sarà

il  recepimento  dei  singoli  comuni  o  dei  singoli  enti,  della  firma  alla  sottoscrizione  della

convenzione.

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie Consigliere Zaccagni, un punto molto importante questo del nostro Consiglio provinciale, se

ci  sono  delle  osservazioni,  dei  commenti  o  delle  integrazioni  da  fare.  Consigliere  Catia  Degli

Esposti prego. 

CONSIGLIERA CATIA DEGLI ESPOSTI

Grazie Presidente  il  fatto  di  essere stata presente in  Commissione,  mi  consente di  poter  fare

qualche valutazione con più circostanza. L’adeguamento è normativo, quindi è un atto necessario.

La parte sulla quale ci si poteva confrontare, di cui Presidente lei in qualche modo ha argomentato

in Commissione ed è quella sui criteri, rispetto a una serie di decisioni già prese, se poi vengono

confrontate con richieste pervenute, che in qualche modo hanno imposto ulteriori riflessioni. Sulla

base di questo, noi chiaramente ci asterremo. Magari saremmo grati, visto il lavoro svolto in questo

periodo e l’impegno per investire i fondi del PNRR, si aspetta che, sia un servizio funzionale e

funzionante per gli enti locali piccoli, che sicuramente non hanno grandi possibilità. Il merito è di

capire, se i criteri introdotti sono equi per tutti i comuni. Grazie.

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie Consigliera. Lo scopo del maggiore approfondimento era quello di darci dei criteri, quanto

più equi possibili. Vorrei solo sottolineare la mole di gare, che sono state fatte da questa nostra

stazione appaltante. Ricordando che questi numeri, rispetto a quelli pre-riforma sono 2 volte tanto,
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quello che era l’ammontare complessivo in un anno degli investimenti di questa Provincia, quando

era un Ente con 1200 dipendenti. Veramente, va un ringraziamento ai nostri uffici della stazione

appaltante,  che da pochi  giorni  costano di  qualche nuova unità di  personale,  perché abbiamo

immesso con il piano assunzionale 29 unità di personale in servizio. Questo è un grande vanto del

Consiglio e di questa Amministrazione provinciale. Io passerei alla votazione, perché credo non ci

siano altri interventi sul punto, avente ad oggetto: “Approvazione schema di convenzione tra la

Provincia di Perugia ed i Comuni/Enti del territorio per l’adesione alla Stazione Unica Appaltante

Provincia di Perugia.” Intanto saluto e ringrazio il Professore e il Collegio dei Revisori dei conti per

il prezioso servizio. Prego,

SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

(Il Segretario procede alla votazione)
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SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

Con 7 voti a favore, 3 astenuti si approva. Votiamo per l’immediata esecutività. 
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SEGRETARIO GENERALE FRANCESCO GRILLI

Con 7 favorevoli e 3 astenuti, la delibera è immediatamente esecutiva. Prego Presidente.

PRESIDENTE STEFANIA PROIETTI

Grazie  Segretario  per  quanto  riguarda  il  7)  punto:  l’interpellanza  presentata  dal  Consigliere

Provinciale Jacopo Barbarito, il quale mi ha informato prima dell’inizio del Consiglio della propria

impossibilità  a intervenire e ci  ha richiesto risposta scritta.  La manderemo nei  tempi  più brevi

possibili. Pertanto, abbiamo con il 6) punto concluso il Consiglio provinciale. Se non ci sono altre

osservazioni  chiederei  al  Segretario  di  poter  concludere  alle  11,26 il  nostro Consiglio  odierno.

Ringraziandovi  tutti  e salutandovi,  ricordo che oggi  è stato siglato il  protocollo  d’intesa con la

Guardia di Finanza per la collaborazione nell’ambito del PNRR, con il  Comandante provinciale

Colonnello Antonella Casazza.  Questo segna un passo importante nella formazione del nostro

Ente,  per  la  prevenzione  e  sicuramente  nel  controllo  di  una  partita  importantissima  di  buon

governo, come l’abbiamo definita, che cerchiamo di fare, che è il PNRR. Grazie Consiglieri a tutti

per la collaborazione. Grazie anche a tutti i nostri uffici: Direzione e Segreteria generale.

Il Presidente Stefania Proietti

Il Segretario Generale Francesco Grilli
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